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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SOMOS ESTADO SEGURO, REITERA DOMÍNGUEZ 
“Aquí el que la hace, la paga”, advierte el gobernador Francisco Domínguez sintetizando el bajo nivel de impunidad 
en Querétaro, pues mientras la media nacional es de 20% en la entidad se resuelven en promedio 77.44% de los 
homicidios y mientras el país está convulsionado por la violencia aquí somos la séptima entidad más segura. (DQ, 
principal) 
 
N: MANOS A LA OBRA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién realizó ayer un intenso recorrido en la colonia Romerillal en la 
delegación Félix Osores Sotomayor, donde además de entregar de mano a manos su IV Informe de Gobierno, 
supervisó las 17 obras que se realizan, anunció una ampliación al presupuesto para aplicar 100 millones de pesos 
y conversó con vecinos y comerciantes. (N, principal) 
 
AM: ‘PANCHO’ CONSOLIDA DESARROLLO DEL ESTADO 
El gobernador Francisco Domínguez no quiere tapar el sol con un dedo. En entrevista con esta casa editorial, dos 
días antes de su cuarto Informe de Gobierno aseguró que hay temas que le duelen a Querétaro: como garantizar la 
seguridad en sus fronteras y la movilidad en el estado. (AM, principal) 
 
EUQ: COORDINACIÓN DIVIDE BANCADA LOCAL DE MORENA 
La renovación de la coordinación de Morena en el Congreso local dividió al grupo legislativo de este partido 
político que se conforma por seis diputados. (EUQ, principal) 
 
CQRO: ABORTO NO ESTÁ EN LA AGENDA DEL CONGRESO DE QUERÉTARO: DIPUTADOS 
El tema de la despenalización del aborto no está en la agenda del grupo parlamentario del PAN, confirmó Miguel 
Ángel Torres Olguín, coordinador de los legisladores de ese instituto político en el Congreso de Querétaro. (CQRO, 
principal) 
 
PA: NO CUMPLE PANCHO, DICE ANTORCHA 
A unas horas de que el gobernador Francisco Domínguez Servién presente su cuarto informe, el movimiento 
antorchista encabezado por Jerónimo Gurrola denunció el incumplimiento de sus compromisos de campaña, 
especialmente en los temas de seguridad, movilidad y servicios. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA PANCHO CUARTO INFORME DE LABORES A VECINOS DE LA ZONA NORTE DE LA CIUDAD 
El gobernador del estado Francisco Domínguez Servién refrenda su vocación de servir y ser cercano a los 
ciudadanos, al recorrer las principales calles de la colonia El Romerillal, en la delegación Félix Osores Sotomayor, 
para entregar su Cuarto Informe de labores a vecinos y locatarios. (EUQ, ADN) 
 
INFORME CAMINANDO 
La modalidad que impuso el gobernador Francisco Domínguez, de salir a las calles a entregar el informe de 
gobierno de mano a mano con la ciudadanía y que se ha replicado con algunos alcaldes, en su voz, es una práctica 



 
VIERNES 27 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

que deberían implementar todos los gobernadores, toda vez que se vive la realidad y se entregan las cuentas de lo 
que se ha hechos a quienes son directamente beneficiados con las obras y acciones. (N) 
 
IMPOSIBLE ROMPER EL PACTO CON GOBIERNO FEDERAL: CONAGO 
Francisco Domínguez Servién, líder de la Conago, acotó que es imposible que se rompa con el pacto federal y que 
se debe hacer política sobre la mesa. Adelantó que hoy se reunirá en la Ciudad de México con equipo del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para abordar el tema de la Ley de Coordinación Fiscal. 
“Porque el lunes está convocada la Conago para analizar cómo viene el presupuesto para cada entidad federativa; 
ahí analizaremos qué estamos pidiendo, que no se nos dé más para el 2020, pero que se otorgue en términos 
absolutos lo mismo que se nos dio el 2019 solo con la inflación”. (DQ, ESSJR) 
 
SIN DINERO PARA PROFES REINSTALADOS  
Por Cecilia Conde 
Los 126 docentes cesados por la anterior ley educativa serán reinstalados el 1 de octubre, aunque firmarán un 
convenio en el que establezcan que después recibirán el pago, debido a que no ha llegado el recurso del gobierno 
federal, señaló el coordinador de la USEBEQ, Enrique de Echávarri Lary. (DQ)  
 
CONCYTEQ APUESTA POR IMPULSAR LA CIENCIA EN EDUCACIÓN BÁSICA 
Por Khalid Osorio  
Una de las apuestas del Concyteq es el impulso a la ciencia en los niveles de educación básica e incentivar la 
curiosidad de los niños para comenzar a desarrollar proyectos a largo plazo y dar un mayor peso a la figura del 
investigador joven, declaró Marco Carrillo Pacheco, responsable técnico de los proyectos del Concytec ante el 
Conacyt. (AM) 
 
DENUNCIAN ACOSO LABORAL EN EL ITQ  
Por Mercedes Rosales 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación denunció que en el ITQ continúa el abuso y se violenta 
psicológicamente a los trabajadores, al no respetar acuerdos de la administración pasada, cambiar personal de 
forma “arbitraria” e “impositiva”. (DQ) 
 
ARRASA LA SEQUÍA CON 18 HECTÁREAS  
Por Cecilia Conde 
En el ciclo agrícola de primavera -verano ya contabilizan la pérdida total de 18 mil hectáreas por la sequía que 
hubo en la entidad, lo que traerá como consecuencia la falta de productos y pérdidas para los productores, 
manifestó Carl Heinz Dobler, titular de la SEDEA. (DQ)  
 
DÍA MUNDIAL DEL TURISMO  
La SECTUR armó un programa que se extiende hasta el 29 para conmemorar el Día Mundial del Turismo, en el cual 
se celebra la aprobación de los estatutos de la organización el 27 de septiembre y que su finalidad es sensibilizar al 
público en temas relacionados como sitios, costumbres y tradiciones. (DQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
MORENA SERÁ LA VOZ DE LOS INCONFORMES DURANTE EL INFORME DEL GOBERNADOR: OLAES 
No se dejarán pasar temas como seguridad, transporte público y las promesas de campaña que siguen sin cumplir 
en el informe que el gobernador Pancho Domínguez rendirá el próximo domingo, así lo sentenció el coordinador 
de Morena en la Legislatura local, Mauricio Ruiz Olaes. (ADN) 
 
VISLUMBRAN REINSTALACIÓN DE MAESTROS CESADOS EN QUERÉTARO 
El diputado local por Morena, Mauricio Ruiz Olaes, anunció la próxima reinstalación en Querétaro de maestros de 
educación básica, luego de que avanza la aprobación de la reforma educativa en el Congreso federal. (EUQ) 
 
CONTINÚA DIVISIÓN EN EL GP DE MORENA, DECLINA LARRONDO EN FAVOR DE POLO HERRERA 
La diputada Fabiola Larrondo Montes detalló que ella no será motivo de ruptura en la Fracción Legislativa de 
MORENA, por lo que propuso declinar la coordinación a favor de la diputada Laura Patricia Polo Herrera. Sin 
embargo, los diputados Raúl Chávez, Paloma Arce y Néstor Domínguez no aceptaron la propuesta, pues este último 
tiene dentro de sus intereses el asumir la coordinación del partido. (DQ, N, AM, CQRO, EUQ, Q, ADN) 
 
SON INMADUROS Y MENTIROSOS: FABIOLA 
Por Fernando Venegas 
Luego de que PLAZA DE ARMAS publicara declaraciones del diputado Néstor Domínguez en donde manifestó las 
fracturas que han creado en la bancada de MORENA las alianzas de Laura Polo, Mauricio Ruiz y Fabiola Larrondo 
con los intereses del Partido Acción Nacional, la legisladora envió un boletín en donde acusa que los diputados 
Néstor, Paloma Arce y Raúl Chávez están anteponiendo sus intereses personales sobre los del instituto político al 
que dicen representar y al mismo tiempo, los calificó de mentirosos e inmaduros “Lo lamentable es que estos tres 
compañeros estén anteponiendo el interés personal, con el interés verdadero del partido MORENA, eso es lo 
cuestionable y el verdadero conflicto. Son tiempos de trabajar y dar resultados a los ciudadanos que nos eligieron, 
no de buscar puestos”, aseveró. Larrondo Montes, consignó -Al menos de palabra- que ella no será motivo de 
ruptura en la Fracción Legislativa de MORENA, por lo que propuso declinar la coordinación a favor de la Diputada 
Laura Patricia Polo Herrera. Sin embargo y de acuerdo a Néstor Domínguez, todo quedó en declaraciones por parte 
de su compañera de bancada “Que ahí sigue”. Fabiola Larrondo, declaró que “A mí lo que más me interesa es que el 
Grupo Legislativo de MORENA siga trabajando y siga unido, yo de ninguna manera voy a ser factor para que haya 
una ruptura. Al contrario, yo propuse y decliné a favor de la Diputada Laura Polo, pues es una compañera de 
trabajo con gran trayectoria dentro del partido”, dijo. (PA) 
 
BUSCAN SANCIONAR A QUIENES TIREN COLILLAS DE CIGARROS EN ÁREAS COMUNES EN QUERÉTARO 
Habrá sanciones para quien arroje colillas de cigarros en áreas comunes, así lo sentenció la diputada Tania 
Palacios Kuri, quien explicó que la multa iría de los 35 a los 350 días de salario mínimo. (DQ, AM, CQRO, EUQ, ADN) 
 
SIN FECHA PARA PRÓXIMA VISITA DE AMLO A QUERÉTARO 
El diputado Néstor Domínguez Luna señaló que todavía no hay fecha para la visita a Querétaro del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con la que se busca realizar un recorrido en los hospitales de la demarcación. 
(ADN) 
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CONGRESO DE QUERÉTARO, EL MENOS COSTOSO DEL PAÍS: PAN 
Luego de que el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) señalará algunas cifras sobre los gastos 
ejercidos por el congreso local, el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional, Miguel Ángel Torres, 
señaló que es el Congreso menos costoso a nivel nacional. (DQ) 
  
APOYO A LA GENTE SÍ ES LEGAL, AFIRMA LEGISLATURA 
Por Zulema López 
Los coordinadores del PAN y Morena en la Legislatura local, Miguel Ángel Torres y Mauricio Ruiz, afirmaron que 
entregar apoyos a ciudadanos si responde a la labor legislativa. Este miércoles el Imco publicó un informe sobre el 
gasto que realizaron en 2018 los congresos locales y ahí se revela que la anterior legislatura queretana aplicó el 
32% de su presupuesto a ayudas sociales. (EUQ) 
  
EN EL CONGRESO LOCAL NO SE DISCUTIRÁ EL ABORTO 
En la LIX Legislatura en Querétaro no se propondrá poner a discusión la despenalización del aborto por parte de 
los grupos parlamentarios con mayor representación en el Congreso local, es decir, el PAN o Morena, esto de 
acuerdo a lo referido por los coordinadores de dichas fuerzas políticas. El coordinador del PAN, Miguel Ángel 
Torres, reiteró con firmeza que retirar del Código Penal el castigo para mujeres que hayan interrumpido su 
embarazo, no será propuesto por el partido que representa, tampoco, la legalización de dicho acto bajo cualquier 
modalidad ni siquiera cuando la vida de la madre y el feto corran peligro. (EUQ, PA, Q) 
 
NO ES MOMENTO DE REVANCHISMOS POLÍTICOS: MAURICIO KURI 
El senador Mauricio Kuri, coordinador del PAN en el Senado, calificó de “revanchismo político” la propuesta de 
MORENA para desaparecer los poderes en los estados de Guanajuato y Tamaulipas, luego de que subieron la 
iniciativa de la revocación de poderes en Veracruz. (ADN) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUMENTARÁ HASTA 5% PRESUPUESTO LOCAL EN CAPITAL 
Por Gonzalo Flores 
La propuesta de presupuesto del Municipio de Querétaro quedará lista antes del 15 de noviembre, fecha límite 
para que sea analizado por la Legislatura del estado, informó el titular de la Secretaría de Finanzas en la capital, 
Francisco Martínez Domínguez. (AM) 
 
PANCHO INCUMPLE SUS COMPROMISOS: ANTORCHA 
Por Sergio Venegas Ramírez 
A unas horas de que el gobernador Francisco Domínguez Servién presente su cuarto informe, el movimiento 
antorchista encabezado por Jerónimo Gurrola denunció el incumplimiento de sus compromisos de campaña, 
especialmente en los temas de seguridad, movilidad y servicios. (PA) 
 
ANUNCIA MUNICIPIO LA CAMPAÑA DE EXHUMACIONES Y CREMACIONES 2019 
El director del Registro Civil Municipal, José Luis Romero Montes, informó que con la finalidad de reducir la 
saturación en los panteones municipales y dar cumplimiento a las normas sanitarias y ambientales, del primero de 
octubre y hasta el 31 de diciembre, se llevará a cabo la campaña de exhumaciones y cremaciones de restos áridos 
con temporalidad vencida 2019. (DQ, CQRO, EUQ) 
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TIENDA DE “SOUVENIRS” MUNICIPAL NO FUE RENTABLE; AHORA SERÁ OFICIA GUBERNAMENTAL 
Debido a que la tienda de ‘souvenirs’ inaugurada en la pasada administración municipal de Querétaro no fue 
rentable, cerrará sus puertas para que el espacio sea habilitado como una oficina de vinculación con prestadores 
de servicios turísticos. Lo anterior lo dio a conocer el secretario de Turismo de la capital, Gerardo Cuanalo Santos, 
quien precisó que mensualmente ingresaban solamente entre 3 mil y 4 mil pesos. (DQ, CQRO, EUQ) 
 
SE REÚNE VEGA CARRILES CON EMPRESARIOS DE LA DEMARCACIÓN 
Con la finalidad de fortalecer el vínculo entre el sector privado y el gobierno municipal, y dar seguimiento a sus 
solicitudes, el presidente de El Marqués, Enrique Vega Carriles sostuvo una reunión en el Hotel Casa Inn con 
empresarios de la demarcación. (N, AM) 
 
VEGA CARRILES PLANTEA MEJORA REGULATORIA A IP 
Por Cecilia Conde 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, sostuvo una reunión con empresarios de esa 
demarcación para dar seguimiento a sus solicitudes y expresar la disposición que tiene la administración para 
colaborar con el sector productivo. Vega Carriles subrayó que en la administración han realizado medidas para la 
mejora regulatoria para impulsar la actividad económica del municipio y detonar la creación de empleos, por lo 
que destacó que fueron la primera demarcación que creó el consejo para la mejora regulatoria y aprobar el 
reglamento en la materia. (DQ) 
 
PARQUE INDUSTRIAL KAIZEN GENERARÁ MIL 500 EMPLEOS 
Comenzó la construcción del noveno parque industrial en el municipio de Colón, denominado Kaizen, que 
implicará una inversión de 8 mil mdp cuando se finalice y se instalen las diversas empresas, pues se prevé que este 
espacio produzca mil 500 empleos directos y mil indirectos. (N, AM, EUQ) 
 
REVALORIZARAN RESIDUOS SÓLIDOS PARA OBTENCIÓN DE ENERGÍA 
Por Gonzalo Flores 
En la SEDESU de Colón, se alista un programa de gran visión denominada “Colon 2040” con el objetivo de que se 
convierta en el primer municipio del bajío que verdaderamente tenga una economía circular, aseguró el titular de 
la dependencia, Adán Gardiazábal García. (AM) 
 
ADEUDA ‘JEFE’ DIEGO 946 MDP POR PREDIAL DE SU RANCHO EL ESTANCO 
El excandidato presidencial panista, Diego Fernández de Cevallos, adeuda al municipio de Colón 946.8 millones de 
pesos por concepto de impuesto predial de su rancho El Estanco, ubicado en esa municipalidad, gravamen que 
nunca ha pagado. Así lo dio a conocer el presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, reveló que el 
adeudo del predio cuyo nombre oficial es Villas del Estanco, al mes de junio de este año, es por la cantidad de 946 
millones 890 mil 993.19 peso e incluye las multas, los recargos, así como la actualización. (EUQ) 
 
CREARÁN ALBERGUE EN CORREGIDORA PARA COMBATE AL CÁNCER INFANTIL 
En el municipio de Corregidora se realizará la construcción de un albergue en apoyo a la lucha contra el cáncer 
infantil, luego de que el cabildo aprobó en sesión ordinaria, la donación de un inmueble municipal a favor de la 
Asociación Banco de Tapitas A.C. para este objetivo. (EUQ, PA) 
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ATRAERÁN TURISMO A BERNAL CON ECOPARQUE 
Con el objetivo de consolidar una reactivación turística ecológicamente responsable y de alcances internacionales, 
fue presentado el Proyecto Eco Park La Peña, que estará ubicado en el pueblo de Bernal, Ezequiel Montes. (AM) 
 
ALISTAN FESTIVAL DE LA MUÑECA 
El Pueblo Mágico de Amealco de Bonfil se prepara para la séptima edición del Festival Nacional de la Muñeca 
Artesanal, mismo que se desarrollará del 15 al 18 de noviembre, en donde se espera el arribo de más de 70 mil 
personas durante los cuatro días. (ESSJR)  
 
ANTONIO MEJÍA RINDE INFORME CASA POR CASA 
Con el objetivo de tener un gobierno cercano y replicando que se han cumplido 70% de las acciones prometidas en 
campaña por parte del presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, miembros de la administración 
recorrieron por cinco días, el municipio para llevar hasta el último rincón el mensaje y entregar de mano en mano, 
los logros obtenidos en el primer año de gobierno. (EUQ) 
 
CONTRA LA REELECCIÓN, TATARANIETA DE PORFIRIO DÍAZ 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Orgullosa de su estirpe, Ana Rincón Gallardo –tataranieta del general Porfirio Díaz- está en contra de la reelección 
presidencial y de la exhumación de los restos del ex presidente, a un año de expirar la perpetuidad del mausoleo 
de Montparnasse, porque podrían encontrarse con que ya no está en París, sino en la Iglesia de la Soledad en 
Oaxaca, según un viejo secreto de familia.  (PA) 
 
LEY ANTI PLÁSTICO TIRA A INDUSTRIAS 
Por Laura Banda 
La baja en el consumo de productos de plástico de un solo uso ha disminuido la producción de la industria del 
plástico en la entidad entre 5 y 7%. El presidente del Clúster de Plásticos de Querétaro, Venancio Pérez Gómez, 
expuso que derivado de acciones que se han tomado respecto a los plásticos de un solo uso se ha detectado la baja 
en los consumos de la población. (DQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HOSPITAL GENERAL DEL ISSSTE LIDERA BAJÍO EN DONACIÓN Y TRASPLANTES 
El director del Hospital General de ISSSTE, Jorge Alberto Arismendi, afirmó que este nosocomio se convirtió en 
líder en el Bajío en donación y trasplante de órganos de ese instituto, debido al número de operaciones hechas de 
este tipo y que han permitido usar órganos y tejidos en personas que los necesitan para vivir o mejorar su calidad 
de vida. (EUQ) 
 
RECIBIRÁN UNIVERSIDADES DEL PAÍS RECURSOS EXTRAORDINARIOS POR 17 MMDP 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, informó que se acordó con la Cámara de Diputados federal entregar a 
las instituciones de educación superior del país un recurso extraordinario de 17 mil millones de pesos. (DQ, AM, 
PA) 
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DESCARTA FGR CONFIRMAR QUE EJECUTADO EN MORELIA HAYA SIDO “EL APÁ” 
La delegación de la Fiscalía General de la República (FGR) en Querétaro, descartó confirmar si el hombre lesionado 
con arma de fuego en Pueblo Nuevo, en el municipio de Corregidora y después ejecutado en un hospital de Morelia 
era “El Apá”. (DQ, CQRO) 
 
SE HAN GENERADO 27 MIL 113 EMPLEOS, 10 MIL MÁS QUE EN TODO EL AÑO PASADO EN LA CAPITAL 
Con la generación de 27 mil 113 empleos de enero a agosto del presente año, el municipio de Querétaro se colocó 
en el primer lugar nacional entre los municipios donde más plazas laborales se han generado en lo que va del año, 
de acuerdo con el reporte del IMSS y con lo cual se refrenda una tendencia positiva de crecimiento económico que 
brinda oportunidades a las personas de acceder a un empleo digno, y que mejore su calidad de vida y la de sus 
familias. (DQ, N, AM, EUQ)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
TRIBUS. El partido Morena en Querétaro no tiene dirigente estatal, ya que dos o más “legítimos” se la disputan, y 
en el Congreso estatal ahora tampoco tiene coordinador de la fracción pues ayer se “picudearon” Fabiola Larrondo, 
Néstor Domínguez, Paloma Arce, Raúl Chávez Nieto y Laura Polo, o sea todos excepto Mauricio Ruiz que ni habló 
porque aspira a repetir periodo. Los “AMLOvers” ni en jauja ni con la responsabilidad de “llenar el traje” de partido 
gobernante se sacuden su naturaleza estridente, belicosa y tribal. ENDROGADO. Diego Fernández de Cevallos 
encabeza la lista de morosos en el municipio de Colón, ya que a decir del alcalde Alejandro Ochoa desde 1993 no 
paga el impuesto predial de su rancho El Estanco. La suma pendiente sería 300 millones de pesos, la mitad de toda 
la cartera vencida de ese municipio, por lo que con urgencia pondrán en marcha una estrategia de recuperación del 
gravamen a través de un despacho especializado. Antes de “El Jefe” Diego, el rancho El Estanco tuvo como 
propietario al actor Mario Moreno “Cantinflas”. ATORADO. Le ganaron las prisas, otra vez, al Instituto Queretano 
del Transporte que dirige Alejandro López Franco con el tema del taxímetro que será obligatorio, ahora sí, a partir 
del martes. A sólo unas horas de su entrada en vigor no se ven avances y los taxistas, con todo y que la mayoría 
trae coches de hace 15 años, dicen que ellos no lo pagarán. ¿Entonces quién? (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “GUARDIA NACIONAL” 
Por Adán Olvera 
La Guardia Nacional ya es primer respondiente en Querétaro, así nos lo dio a conocer el teniente coronel Arroyo, 
con una explicación muy completa de las tres regiones donde están operando los elementos de la Guardia Nacional 
en Querétaro. Por invitación del general Elpidio Nicolás, comandante de la XVII de la zona Militar en Querétaro, los 
responsables de la Guardia Nacional en el estado explicaron que Querétaro se divide en 3 sectores militares de 
operación en los que la Guardia Nacional también tendrá presencia; el primer sector lo integran los municipios de 
Arroyo Seco, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Peñamiller y San Joaquín. El segundo sector militar está 
integrado por Cadereyta de Montes, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, Pedro Escobedo, San Juan del Río y Amealco. 
El tercer sector de operación lo integran Tolimán, Colón, **El Marqués**, Querétaro, Corregidora y Huimilpan. Los 
encargados de Guardia Nacional en Querétaro refieren que a pesar de la conformación de las regiones solamente 
10 municipios tendrán la presencia efectiva de Guardia Nacional en Querétaro, además que por el momento ellos 
no están integrados al sistema Cosmos. Es decir, los elementos de la Guardia Nacional, son primeros respondientes 
en cualquier delito que les toque atender y por el momento el llenado y puesta a disposición de detenidos se hará 
de la manera tradicional y con el formato existente en todo el país. Guardia Nacional y Ejército Mexicano están en 
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sintonía con las nuevas disposiciones del mando supremo y no permitirán agresiones de la población civil, ya que 
la utilización de la fuerza es un mandato del mando superior, siempre guardando la gradualidad e igualdad frente a 
las agresiones. Hay un nuevo cuerpo de seguridad en Querétaro y aseguran que están en coordinación con las 
autoridades estatales. DE REBOTE La aplicación 1UN TAXI no es legal en Querétaro, el Instituto Queretano del 
Transporte, ya lo informó; veamos que dicen algunos líderes sindicales metidos en este sistema. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Aumenta oferta hotelera en la capital. Nueve hoteles se han abierto en el municipio de Querétaro en lo que va del 
año, han significado 500 habitaciones más en la ciudad para recibir visitantes y se suman a 167 hoteles ya 
existentes que ofertan 9 mil 900 cuartos. Además, se prevé la posible apertura de dos hoteles más para el cierre del 
alis y están en construcción cuatro más que podrían abrir en 2020. Sancionarán a diputados de Morena. La 
comisión de Honor y Justicia de Morena podría sancionar a los diputados que se opusieron al nombramiento de 
Fabiola Larrondo como coordinadora de la bancada. No debe olvidar que el partido está por encima de ellos y si no 
comparten los intereses pueden renunciar, dijo Norman Pearl, representante de Morena ante el IEEQ. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Batalla en supervive entre los morenistas. Nos comentan que en la bancada de Morena del congreso local hay una 
batalla en superlibre, pero todo parece que no hay un referee que detenga y concilie el conflicto interno. La 
diputada Fabiola Larrondo no pudo asumir ayer la coordinación del grupo legislativo, pese a que le correspondía 
hacerlo por un pacto celebrado con anterioridad. Su compañero de partido Néstor Domínguez, el mismo que 
propuso una iniciativa para censurar el trabajo de los fotógrafos y después reculó, nos cuentan, fue el que 
encabezó la rebeldía, debido a que se asegura quiere ser el nuevo coordinador de los diputados morenistas para el 
segundo año de trabajo legislativo. Toño Mejía concluye promoción de su informe. Nos comentan que en 
Tequisquiapan el alcalde José Antonio Mejía Lira, cumplió con su periodo que la ley le permite promocionar su 
avance y proyectos de su primer año de gobierno. Desde el día de su rendición de cuentas —el pasado domingo— 
a la fecha, nos comentan que, don Toño entregó de mano en mano a más de 25 mil ciudadanos un concentrado de 
lo que se hizo y falta por hacer. Nos comentan que entre las áreas mejor vistas hasta el momento es la Secretaría de 
Finanzas, dependencia que se encargó sanear las finanzas municipales, que presentaban un grave deterioro. (EUQ 
2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, continúa con sus recorridos por diversas zonas, antes de la 
entrega formal de su Cuarto Informe de Gobierno ante la 59 Legislatura del estado, el próximo domingo 29 de 
septiembre. Ahora tocó el turno a la zona norte de la ciudad, en donde caminó por las principales calles de la 
colonia El Romerillal, en la delegación Félix Osores Sotomayor, y dialogó con vecinos y locatarios sobre sus 
necesidades y las acciones que su administración ha llevado a cabo en materia de movilidad, salud, educación, 
seguridad e infraestructura hidráulica. Ahí, el mandatario autorizó recursos adicionales por 100 millones de pesos 
para la ejecución de 17 obras.  Que el Ayuntamiento de Corregidora aprobó, en sesión de cabildo, la donación de un 
inmueble municipal -ubicado en el fraccionamiento Pirámides Segunda Etapa, con una superficie de mil 460.266 
metros cuadrados- a favor de la Asociación Banco de Tapitas, A.C., para la construcción de un albergue en apoyo a 
la lucha contra el cáncer infantil.  En sesión de Consejo Universitario de la UAQ, se aseguró que el procedimiento en 
contra de un profesor de la Escuela de Bachilleres, que fue despedido tras haber sido acusado de presuntos 
tocamientos a una joven, en 2009, se perdió debido a que el área del Abogado General ingresó un día después de la 
fecha límite un documento.  Lo anterior implicaría el pago de salarios caídos y de otros rubros, lo que se suma a un 
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laudo que ya se había perdido en 2015, supuestamente y por lo cual la universidad tuvo que erogar más de 4 
millones de pesos, aunque continúan los amparos ante las instancias correspondientes. Al respecto, la rectora 
Teresa García Gasca pidió al consejo esperar a que el asunto se resuelva, ya que se abrió una carpeta de 
investigación: “Yo les pido que seamos pacientes, las cosas llevan su rumbo, el proceso se tiene que aclarar y, en 
ese sentido, yo considero que no debemos continuar discutiendo el caso”.  Y es que el representante de la 
Federación Estudiantes Universitarios Querétaro (FEUQ) acusó incompetencia e ineptitud, ya que -dijo- en la 
comisión revisora del caso, queda claro que el amparo estuvo fuera de tiempo y es por eso que se perdió, “siendo 
responsabilidad de la oficina del Abogado General y causando un daño millonario a la universidad”. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
Otra gansada de Ochoa. El locuaz y etílico presidente municipal de colón, Alejandro Ochoa Valencia, famoso por sus 
desfiguros, se ha lanzado ahora en contra de uno de los panistas más prominentes: Ni más ni menos, que el ex 
candidato presidencial Diego Fernández de Cevallos. Lo dicho, cuando la perra es brava hasta los de la casa 
muerde. ¿Que se metió ahora el loquito? (PA 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Venegas Alarcón 
Difunde López Dóriga #CONLOSARCOSNO. Denuncia. De las obras frente a nuestro principal monumento histórico 
y del impacto en la Avenida de Los Arcos, hablamos este jueves a través del noticiario de Joaquín López Dóriga, que 
se transmite por Radio y TeleFórmula a través de más de 90 estaciones en México y 30 en los Estados Unidos, 
además de todos los sistemas de cable y en redes sociales, en donde tiene más de siete millones de seguidores. Ahí 
llamamos la atención de la opinión pública nacional y de la UNESCO que en 1996 declaró a Querétaro Patrimonio 
Cultural de la Humanidad, sobre las dimensiones del desarrollo comercial denominado Barrio Santiago, cuyo 
proyecto motivó cambios al Plan Parcial de Desarrollo para permitir edificaciones que rivalizan con el Acueducto, a 
más de 280 años de su construcción y que, eventualmente, pueden afectarle. En la entrevista recordamos que el 
pasado 15 de septiembre el gobernador Francisco Domínguez se comprometió a pedir las opiniones de los colegios 
de profesionistas sobre la polémica obra para determinar si ha habido daños en la vialidad, derivados de la 
remoción de centenares de toneladas de tierra en el entorno de la antigua Hacienda de Carretas, en donde se 
erigirán el Hotel, Centro Comercial y torres de oficinas y departamentos de Barrio Santiago, bajo diseño del 
despacho Legorreta y operación de Gaya Sinergia. Aquí cabe recordar solamente que aún se conserva el casco 
antiguo y que, en ese lugar, también histórico, Maximiliano pasó revista a sus tropas en el sitio de Querétaro de 
1867. La construcción de Barrio Santiago llevó a modificar el código urbano en la administración municipal 
anterior encabezada por el hoy diputado federal Marcos Aguilar Vega para incrementar a 19 metros la altura de 
edificios cercanos a Los Arcos. Toda proporción guardada es como si se permitieran edificios frente al Circo 
Romano o la Torre Eiffel, que rivalizaran con su altura e impidieran la vista. Comentamos que PLAZA DE ARMAS 
dio a conocer que había hundimientos leves en la carpeta asfáltica de Calzada de los Arcos y esto fue confirmado 
por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Querétaro. El INAH también aceptó que podría haber 
hundimientos leves, aunque los atribuye al paso de vehículos pesados a la zona de construcción. Incluso ya el 
secretario de Gobierno del Ayuntamiento capitalino, Apolinar Casillas, reveló que en 2017 se registró un socavón 
en la zona de construcción. Hay video de esto y la autoridad no informó de los hechos ni clausuró la obra. A partir 
de la información que se ha ido conociendo, muchos queretanos hicieron suya la preocupación y crearon el 
hashtag #ConLosArcosNo, que ha sido tendencia en Twitter. Lo que buscamos es, por encima de los intereses 
económicos y políticos que campean en Querétaro, haya la certeza de que con esta obra no se verán afectados los 
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Arcos. Queremos transparencia en los estudios y monitoreos que realizan diariamente los constructores y el INAH. 
También necesitamos saber qué opina la UNESCO que hasta ahora no se ha pronunciado en torno a la mega obra 
frente a nuestro monumento que es Patrimonio de la Humanidad. Gracias por tu generoso espacio, Joaquín. -
BLANCAS Y NEGRAS-Corazón partío. El mayor logro del hasta hoy coordinador de la bancada de Morena en el 
Congreso Local, Mauricio Ruiz Oláes, es haber dividido por la mitad un grupo que recibió unido tras las elecciones 
del año pasado. Fabiola Larrondo, rechazada por tres de los seis diputados que le perdieron la confianza tras su 
voto a favor del magistrado Juan Pablo Rangel, declinó ayer a la coordinación que se había acordado y 
supuestamente cedió su lugar a Laura Polo pero sigue condicionando su salida. Es Mauricio Ruiz Oláes –moreno de 
sangre azul- quien opera la división buscando, ya lo planteó, quedarse otro año en la representación que le ha 
permitido una coordinación de coordinadores a nivel nacional, que deberá dejar, y desde donde pretende disputar 
la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro a la legisladora Paloma Arce Islas. Bien lo dice López 
Dóriga: El poder los hace iguales. O peores. Por lo pronto este domingo presentará o les enviará el gobernador 
Francisco Domínguez Servién su cuarto informe, dándose por hecho que presidirá la cámara, en lugar del inefable 
Antonio Zapata, una mujer del PAN, probablemente Verónica Hernández. A propósito del cuarto informe de 
Pancho, el profesor Jerónimo Gurrola –líder estatal de Antorcha Campesina- encabezó este jueves una nutrida 
manifestación frente a la Casa de la Corregidora para denunciar el incumplimiento de los compromisos del 
gobernador en materia de seguridad, movilidad y servicios. Hace cuatro años cumplidos este jueves murió el poeta 
y diplomático Hugo Gutiérrez Vega, Premio Nacional Xavier Villaurrutia, ex rector de la UAQ y uno de los mayores 
promotores del cambio cultural en Querétaro. Nacido en Jalisco, se vinculó profundamente a nuestro estado. Fue 
uno de los principales ideólogos de Andrés Manuel López Obrador, cuyo triunfo no alcanzó a ver. Y ayer también se 
cumplieron 21 años de la muerte del ex gobernador Rafael Camacho Guzmán, autor del Estadio Corregidora, el 
Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y muchas otras obras a lo largo y ancho del Estado. Fue pionero y líder 
nacional del Sindicato de Trabajadores de la Industria de Radio y Televisión (STIRT). -LA FRASE DE LA SEMANA-
Ajena. No sabemos del socavón en la Avenida de Los Arcos: Rosa Estela Reyes, delegada del INAH. Sin comentarios. 
-JUGADA FINAL-Omisos. Al INAH, el Ayuntamiento de Querétaro, el Gobierno del Estado y todas las instancias 
involucradas en las obras frente al Acueducto un culposo ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
DESDE LOS BALCONES ‘PEÑA COLORADA. LOS EJIDOS COMO PROPIEDAD COMUNAL’ 
Por Sabino Medina 
En la mentalidad campesina en general, pervive arraigado un sentimiento de dominio de la tierra, no exento del 
alquiler, renta y hasta venta de la misma, cuestión que no avizoran las comunidades indígenas que, a lo largo de 
siglos y milenios resisten el avance del DESARROLLO DE OTRAS FROMAS DE PROPIEDAD sobre la tierra. Hecho 
histórico, este último, que tiende a imponerle las modalidades más favorables a la apropiación de la renta, pero ya 
en las manos de los capitalistas dueños de todas las condiciones de producción y reproducción del valor de los 
productos del trabajo, cualesquiera que éste sea, llámese trabajo abstracto, indiferente a sus formas particulares 
concretas, tal y como se observa en el produce plusvalía y nada más que sus derivados: renta, salario, beneficio 
(interés). Resulta del todo imposible agotar en unas cuantas líneas el problema de la propiedad de la tierra y la 
renta de la misma, dos fenómenos históricos ligados en el tiempo y también en el desarrollo, o del subdesarrollo, 
para decirlo con más propiedad. 5 mil hectáreas ejidales, propiedad común parcelaria de nueve ejidos en 
Querétaro, fueron dotados en diferentes épocas a raíz de la expedición del artículo 27 de la Constitución de 1917. 
Esas 5 mil hectáreas representan 50 millones de M2 y, en el mercado de la tierra, tendrían un valor harto diferente 
si se tasan por hectárea o por M2. Dejemos este aspecto pendiente y pasemos a otro tramo de lo que sería un 
análisis de la propiedad de la tierra y su régimen legal vigente. Cualquier reforma constitucional y en específico del 
artículo 27 constitucional y su ley reglamentaria de la Reforma Agraria, no puede desconocer el carácter social y 
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político que se le diera y que conservan esas titulaciones de las tierras ejidales, las que se conocen como 
RESOLUCIONES PRESIDENCIALES, QUE PRECEDEN A LAS REFORMAS DE VICENTE FOX, CUYA MENTALIDAD 
MERCANTIL ESPECULATIVA SI LE “DIO EN LA MADRE” A TODOS LOS EJIDOS, PERO FUE DE FACTO Y NO 
DERECHO. Las tierras ejidales siguen siendo no enajenables, inembargables e imprescriptibles, tanto su dominio 
como posesión. TODO LO CONTRARIO, A ESTO SE HA VENIDO PRACTICANDO EN LA ESPECULACIÓN Y EL 
INTERES DE UNOS CUANTOS, desde luego no campesinos. Las famosas reformas, a la reforma agraria original, que 
dio por nombrarlo PROCEDE, resultó ser violatoria de todo lo que dice la estructura constitucional del EJIDO. Y 
ALGO MÁS QUE ESO, LES DIO POR DEROGAR RETROACTIVAMENTE LOS DERECHOS EJIDALES INDEROGABLES Y, 
MENOS RETROACTAMENTE; PROHIBICIÓN CONSTITUCIONAL ESPRESA: “a ni ninguna ley se le dará efectos 
retroactivos…” Sólo que para “darle en la madre a los ejidos”, Vicente Fox, Felipe Calderón y todos los panistas no 
se tentaron el corazón como suelen decir las gentes del campo nuestro. ¿Cuál sería la competencia constitucional 
para discutir cualquier aplicación de las originales y las posteriores disposiciones sobre las tierras ejidales? 
Aunque el Ejecutivo Federal, se privó, con estas últimas disposiciones legislativas, de las facultades que los 
presidentes de la República y los Gobernadores de los Estados en materia agraria ejidal, sin embargo, tales 
antiguas disposiciones agrarias continúan vigentes, pese a la su generalizada y monstruosa aplicación a raja tabla, 
peor que lo hicieron los conquistadores y los latifundistas liberales y de otra clase. Volvemos a las dos cuestiones 
anteriormente mencionadas: ¿qué autoridad es responsable y con facultades para intervenir y regular la 
propiedad ejidal y bajo qué condiciones puede o no hacerlo? El rezo constitucional al uso, para atropellar, despojar 
y atropellar en masas a los ejidatarios del país entero, fue siempre: “…la autoridad pública, tiene en todo momento 
el derecho y la facultad de imponerle a la propiedad privada, las modalidades que dicte el interés público…” Sólo 
que también la ley que precedió al famoso “PROCEDE” circunstancial panista, dictaba los derechos preferenciales 
en favor de las tierras y las aguas para el uso agrícola. Este artículo es sólo un adelanto de todo un vasto y complejo 
debate que los campesinos, todavía no son sonsacados por unos cuantos dineros y mantengan y observen con 
mayor sentimiento e interés la conservación de sus tierras y no se venta al mejor postor o de plano, el despojo de 
la misma, pretendidamente legal bajo cualquier prurito falsamente altruista y hasta dizque humanitario. 
¡PAMPLINAS! Lo que quieren son las tierras y el cambio de valor de la misma en el mercado, ya que con sólo el uso 
que hoy conserva sirve a la recarga de los mantos acuíferos de todo el semidesierto del altiplano queretano. ¿A 
Poco no? dirán los suspirantes electorales de cada sexenio en la tierra del cacique “CONI”, EL OTOMÍ QUE SE 
MUESTRA A TODO FORASTERO QUE VISITA AL PRODIGIOSO ESTADO DE QUERÉTARO. (PA) 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 


